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2013年 名古屋市議会
議会本会議質問ランキング

2015年 愛知県議会

政務活動費の政治目的

利用を調査する

名古屋市民オンブズマンの
取り組み



よい質問の例①

①事前・
現場調査
(0～4点)

②他都市と
の比較
(0～2点)

③改善案
(0～3点)

合計

4 0 3 7

斎藤まこと（民主）H24.3.6
「行財政改革の取り組み」について



斎藤まこと（民主）
「行財政改革の取り組み」について

①事前・現場調査
内部管理事務等の見直し 76億円

・最終的に予算を決めるときに、
それほど実績は伸びなかった

・その年に事業が終了しただけ
・国の制度が変わった
→38億円も！
数字合わせに なっている



斎藤まこと（民主）
「行財政改革の取り組み」について

③改善案
道路公園の清掃・除草箇所や回数

→快適性よりも安心・安全を最優先
「内部事務」ではなくて「事務事業の見直し」

☆数字合わせではなく、
財政担当者が苦労をしなくても
済むような分類項目に
合わせる、変える



会派ごとの平均（9点満点中）

• 減税日本（市長与党）平均 1.72点
・野党A 1.13点

B 2.38点
C 1.67点
D 1.94点

与党・野党にかかわらず低い



市長との緊張関係が
良い質問の原動力か？

• 各議員の資質による

→単に市長を誹謗中傷するだけの質問も

☆首長との緊張関係

☆各議員の研鑽

が必要不可欠



愛知県議会 議員通信簿
なぜ調査を行ったか

愛知県議会 ２００９年度住民訴訟がきっかけ

議員の説明 県民が訪問 意見交換する場

できる場 （式典等）



議員の陳述書 ひき逃げ
事故

普通免許だけでも
残せないか

事情の酌みようが
ない

港署



なぜ調査を行ったか

事務所 車リース

議員の説明 県民が訪問 意見交換する場

できる場 （式典等）

調査研究活動？

税金でまかなうべき？

政治活動そのもの？



人件費と事務所賃料
選挙結果の関係

政務活動費と選挙結果はどう関係するか？

• 2011年5月‐2015年3月までの

人件費

事務所賃料（2013.4‐2015.3）
の合計を算出。

「無投票当選」「1位当選」「2位当選」

「3位以下当選」「落選」「引退」で平均した



愛知県議
（事務所費＋人件費）平均

事務所と人件費を
多く使えば
当選しやすい？



質問と政務活動費の関係

議員の質問など活動をポイント化

「無投票当選」「1位当選」「2位当選」

「3位以下当選」「落選」「引退」で平均

本会議一般質問 5ポイント

　　　　　 代表質問 3ポイント　

   　　　　 質疑 1ポイント

委員会質問 1ポイント

請願紹介議員 1ポイント



議員 質問ポイント

あまり変わらず

極
端
に
低
い



質問ポイントと
政務活動費の関係

当選議員はあまり変わらず
落選議員は少ない

極
端
に
高
い



１ポイント当たりの政務活動費
多い人

ポイント
数

ポイント内訳
（４年間）

１ポイント当たり
政務活動費

当落

2 委員会発言２回のみ 1101万円 引退

5 委員会発言５回のみ 453万円 引退

6 委員会発言６回のみ 273万円 無投票
当選

9 代表質問１回、質疑１
回、委員会発言３回

240万円 引退



１ポイント当たりの政務活動費
少ない人

ポイ
ント
数

ポイント内訳
（４年間）

１ポイント
当たり
政務活動費

当落

35 一般質問４回、質疑３回、
委員会発言６回

21万 落選

92 代表質問１回、一般質問８
回、質疑８回、委員会発言
２２回、陳情３回

14万 2位当選

29 代表質問２回、一般質問３
回、質疑１回、委員会発言
５回

12万 落選

30 一般質問１回、質疑１回、
委員会発言２２回

0 １位当選



調査結果

当選議員 議会活動の積極さは変わらず

政務活動費のコストも変わらず

☆事務所賃料と人件費の大きさと

当選結果は比例する

→選挙目的に使われている

☆引退間際であまり質問しない議員も

政務活動費を同じだけ使う傾向

本来の趣旨通り使われていない！！





北海道福島町議会の取り組み

• 議会白書

質問回数、議会公開度も記載

• 議会評価結果

• 議員の自己評価

• 政務活動費活用実績

※議会にできず、市民にしかできないことは？


